
Apreciables: 

 

•Lic. Lizeth Galván Cortés, Secretaria de Cultura del Estado de Guanajuato 

(Lic. Adriana Camarena de Obeso, Directora del Forum Cultural Guanajuato) 

･Mtro. Enrique Kato Miranda, Presidente del Nikkei Bajío A.C.  

•Sr. Chiaki Kobayashi, Director General de la Oficina de JICA México 

•Sr. Atsushi Morita, Presidente de la Cámara Japonesa de Comercio e 

Industria de México, sede Guanajuato. 

 

Quisiera felicitarlos por el “Foro de Fortalecimiento Regional de Asociaciones 

Nikkeis” y espero con interés un animado intercambio de opiniones durante 

los dos días.  También me gustaría felicitar al Mtro. Enrique Kato y a los 

integrantes del “Nikkei Bajío” por la reciente creación oficial de la asociación. 

Esperamos trabajar junto con ustedes con miras a la XVII Convención 

Nacional Nikkei (CONANI), que se celebrará el año próximo en esta ciudad 

de León. 

 

Señoras y señores, este año se cumple el 80 aniversario del final de la Segunda 

Guerra Mundial.  Japón lanzó una guerra arriesgada contra las potencias 

aliadas, incluidos los Estados Unidos, y sufrió una derrota desastrosa con la 

muerte de 3,1 millones de japoneses, y muchos más asiáticos murieron por la 

guerra que inició Japón.  Muchos jóvenes soldados de los Aliados con un 

futuro brillante murieron en la región de Asia-Pacífico en la guerra contra 

Japón. 

 

Por lo tanto, el 15 de agosto de 1945, cuando terminó la guerra, con los 

sentimientos de profundo remordimiento por su acción durante la guerra, 

Japón hizo una promesa; nunca más debemos repetir la devastación de la 

guerra; Japón ha mantenido firmemente este juramento de no guerra y ha 

seguido el camino de una nación amante de la paz.  De este modo, Japón 

recuperó la confianza de la comunidad internacional y, con el tiempo, se 

convirtió en uno de los países más fiables y con los que más se cuenta del 

mundo. 

 

Creo que el papel de la comunidad Nikkei en diversas partes del mundo ha 

sido fundamental para que Japón se gane la confianza de la comunidad 



internacional y desarrolle relaciones amistosas basadas en el entendimiento 

mutuo y la confianza con otros países.  En cada país y región, la comunidad 

Nikkei ha fomentado entre la población local un sentimiento de simpatía y 

confianza en Japón, lo que constituye un valioso activo para la diplomacia 

japonesa.  Aquí en México, los inmigrantes japoneses y sus descendientes, 

empezando por los pioneros inmigrantes Enomoto en 1897, han sido activos 

en diversos campos como la agricultura, el comercio y la medicina, e incluso 

después de la agitación causada por la Revolución Mexicana y el 

desafortunado período de la Segunda Guerra Mundial, han contribuido al 

desarrollo de la sociedad mexicana y se han ganado la gran confianza de la 

población local mexicana.  

 

Señoras y señores, este año se cumple el 20 aniversario de la entrada en vigor 

del Acuerdo de Asociación Económica entre Japón y México.  El acuerdo fue 

firmado en 2004 entre el entonces Presidente Vicente Fox y el Primer Ministro 

Koizumi y entró en vigor al año siguiente, en 2005.  En aquel momento, 

había unas 300 empresas japonesas en México, pero en la actualidad hay unas 

1,600 según el último recuento.  Más de la mitad de ellas, es decir, cerca de 

900 oficinas y fábricas de empresas japonesas, operan diariamente en los seis 

estados de la Región del Bajío sobre los cuales nuestro Consulado General 

abarca su jurisdicción, como Guanajuato, Aguascalientes, Jalisco, Querétaro, 

San Luis Potosí y Zacatecas. 

 

Estas empresas japonesas han creado muchos empleos, han difundido la 

tecnología industrial japonesa en México y han contribuido 

significativamente al desarrollo económico de la región del Bajío y de la 

economía mexicana.  Creo que la razón por la que las empresas japonesas 

pueden hacer negocios en la región del Bajío y la comunidad japonesa puede 

interactuar con los mexicanos locales en diversos ámbitos se basa en el afecto 

y la confianza de los mexicanos hacia Japón.  Creo que la comunidad Nikkei 

fomenta este sentimiento de confianza en Japón entre el pueblo mexicano y 

sirve como puente de entendimiento mutuo entre Japón y México. 

 

En el Consulado General tenemos grandes expectativas de que la comunidad 

Nikkei de la región del Bajío, que tan valioso papel desempeña, profundice su 

cooperación con las comunidades Nikkeis de otras regiones y aumente la 



presencia de la comunidad Nikkei en México.  Apoyaremos las actividades 

de la comunidad Nikkei en medida de lo posible, en cooperación con la 

Embajada de Japón, la Cámara Japonesa de Comercio e Industria, JICA, la 

Fundación Japón y otras organizaciones japonesas, y con el apoyo de 

organizaciones mexicanas locales como el Gobierno del Estado de Guanajuato, 

el Gobierno Municipal de León y el Forum Cultural. 

 

Quisiera concluir mis palabras deseando a la comunidad Nikkei de la región 

del Bajío, y a la comunidad Nikkei de México, que continúen desarrollándose 

y fortaleciendo su cooperación.  Muchísimas gracias. 

 

 

 

 


